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［四つのテスト］1. 真実かどうか 2. みんなに公平か 3. 好意と友情を深めるか 4. みんなのためになるかどうか
●例会日／金曜日〈12：30～13：30〉
●例会場／ホテル日航ノースランド帯広
●事務局／帯広市西3条南9丁目 帯広経済センタービル4F
　　　　　　　　　　　　　　     TEL 0155－25－7347

　　みなさんこんにちわ。先週は、会員の
出席と義務とメーキャップについてお話し
ましたが、本日は帯広北ロータリークラブ
の定款第13条「会員身分の存続」について

ご説明いたします。
　会員の身分が終結する事由として、一つ目に会費の
未払いがあります。30 日以内に会費を納入しない会員
に対して、幹事が書面で催告し、その後 10 日以内に納
入がなければ、会員身分を終結して差し支えないとあ
ります。会費納入を忘れていて、南出幹事からお手紙
が来たら、すみやかに会費の納入をお願い致します。
　もう一つの終結事由は、出席率です。各半期間（６ヵ
月）の間で、メーキャップを含めて 50％に達しているか、
本クラブのみの出席なら、最低 30％に出席していなけ
れば、理事会が正当かつ十分な理由があると認めない
限り、会員身分を終結されることがある、と記載され
ています。つまり本年度の上期（７月～12 月）にあて
はめると、22 回例会がありますので、メーキャップを
含めて 11 回、北クラブの例会のみで７回出席すれば大
丈夫ですね。
　ただ、出席率の中に連続欠席という項目があり、たっ
た４回連続して欠席してメーキャップをしていない場
合、理事会が会員に確認した後にはなりますが、会員
の身分を終結することができるとあります。いずれの
場合も理事会で審議することにはなっているので、自
動的に退会になる事はありませんが、仕事や体調面で、
長期欠席される方は幹事の方へ報告していただければ
と思います。
　これで会長挨拶を終わります。
■会務報告　　　　　　　　　　　  南出　雅樹　幹事
帯広北RC、９月29日（金）の例会は休会と致します。

RI第2500地区大会（紋別）開催のご案内
　日時　10月７日（土）～10月８日（日）
　場所　紋別市民会館　他
■プログラム　　　　  
【　やさしい日本語でやさしい企業へ

　　　　　～働きやすい環境づくり～　】
　一般社団法人にほんごさぽーと北海道

代表理事　杉山　絵理　様
　今日は日本語で優しい企業、働きやすい

環境つくりということで、簡単にお話をさせていただ
きます。１５分程度となっております。皆様お手元に
資料があるかとおもいますが、私の自己紹介を簡単に
入れてあります。私は東京都大田区出身ですが、ほぼ
十勝に４０年くらいすんでいます。なぜ大田区出身と
なっているのかは、ある新聞社の取材のときに６歳ま
でどこにいましたか。ということでその時に東京にい
ましたので、それを伝えたところ、６歳が基準なのか、
初めて知ったんですが、今は東京都大田区出身という
事で今はSNSにあげています。音更町、札幌に行くと音
更町からきたんですか？と聞かれるのでうまく出身地
を使って活動しています。現在は放送大学の大学生で
あります。放送大学は１０年通えるので今はちょうど
折り返しで５年目です。なんとか１０年で卒業したい
なと思っておりますけれども、これも日本語講師にな
るための学びという事で放送大学の卒業というのが必
要となってくるので今通っているという状況です。リ
モートサポート北海道を設立して４年目に入っていま
す。これはなぜ起こしたかといいますと、私前職が実
は建設業で総務課長をしておりまして、西帯広の長屋
建設工業というところにおりました。そこでベトナム
人の実習生６人を受け入れて、私が生活指導員だった。
というところからこの仕事に転職しました。なぜ私が
日本語の仕事をしているのかというと、その技能生が
大きくかかわってきています。ＪＷＬＲ、ブートキャン
プ２０２３札幌アルム内、その修了生です。このお話
を次のスライドで触れたいと思いますが、ＪＷＬIという
のは、日本社会によい社会変革をもたらす女性リーダ
ーの育成を目的とするフェローシッププログラムとな
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■点　鐘
■ロータリーソング（我等の生業）
■ゲスト紹介
　一般社団法人にほんごさぽーと北海道
　　　　　　　　　代表理事　　　杉山　絵理　様
　　　　　　　　　マネージャー　松村　華凛　様
■会長挨拶

石岡　幸雄　会長

石岡　幸雄　会長
　

　



っております。私はどんなプログラムかもよくわから
ずに、名古屋の優しい日本語の講師から北海道である
よという紹介されまして参加しました。これに参加申
し込みするのに期日がもちろんあるわけですが迷いま
して、私が参加していいプログラムなのかどうか。要
はアルム内に修了された方が素晴らしい経歴の方ばか
りで参加していいか悩みまして、締め切り１時間前に
フォーム入力して、なんと通ってしまったというとこ
ろです。３０名の応募があるうち、１２名がブートキ
ャンプに参加できたというところで、のちほど皆さん
にＪＷＬIと調べてもらうとすぐでてきますが、アメリ
カの銀行家のフィッシュ財団という方が立ち上げてい
て、日本の女性リーダーを作っていこうということで、
いろいろな活動をされているということです。私がこ
こで学んだことは、失敗学でした、常に私は失敗して
いてテンションが落ち気味で、今日も一緒に来てくだ
さっている松村さんに助けていただいてるんです。い
つもくだらない事で松村さんの時間をいただいていろ
いろ話をさせていただいてるんですけど、この失敗学
を学んできてから、松村さんと連絡をすることが少な
くなったなと思ってます。要は自己肯定感が上がった
んですよね。この思い込みというところを後ほど少し
かかわってくるかと思うのですが、失敗をどう生かす
か、失敗しても大丈夫なんだと意識が変わってから、
私の行動も変わってきたのかなと思います。活動につ
いては経歴でかいてあるのですが、今私は優しい日本
語サポートの活動をしております。私がまずなにをし
ているかというと日本語サポートという言葉通り、外
国人の日本語を教える。プラス生活支援があったらお
助けする。支援するということをさせていただいてお
ります。そして先ほども名刺交換させていただきまし
たが日本人の日本語が一番難しいよねとおっしゃった
方がいましたが、優しい日本語は日本人が使う日本語
のことです。　日本語の理解が難しいとうのは外国人
だけではありません、例えば高齢者、小さなお子さん、
障碍者、そういうかたにも優しい日本語が活用できる
といわれていますので、それをお伝えしていくことが
活動の軸になっております。今日は２つの意味をもっ
て活動しているのですが、０１番の多多少性を尊重し、
互いの国や文化をしるというところについて、これを
優しい日本語に置き換えて伝えていきたいと思いいま
す。外国人に日本語を教えるということと、企業様の
ほうに優しい日本語外国人材のレベルに合わせた日本
語、伝え方、この２つの軸をつなぎあわせる仕事です。
ほうれんそうができる関係作り、あとは人と人の言葉
の関係作りにコミュニケーションは外せないと思って
おります。今翻訳機が発達しているから、翻訳機を使
えばいいとおっしゃる方もいますが、でもそれはそれ。
言葉は言葉。やはり言葉無くしては、会社の中でもミ
スコミュニケーションが増えると思うんですよね。だ
からこそ活用してほしいのが今日のこの優しい日本語

です。ぜひ覚えてください。実はNHKニュースも最近
は優しい日本語が　活用されているんですね。フリガ
ナを振っているのをみたことがありませんか。自身の
速報だと、ルビがふってあるんです。ほかの放送局は
ふっていませんが、そこはNHKが一歩進んでいるとい
う事でみなさん地震速報のとき、そんな余裕がないよ
と思われるかと思いますが、ちょっと優しい言葉にな
っていますのでぜひNHKのニュースなど見ていただき
たいなと思います。今日は外国人材の話ではなく、企
業様側にぜひ活用していただきたい、外国人材のレベ
ルに合わせた伝え方というところを話ししていきます。
誰でもいいです、日本人でもいいですし、外国人の方
でもいいです。いつものだれかとの会話を振り返って
みてください。例えば話したいことだったり、伝えた
いことってきちんと伝わっているでしょうか。企業の
トップの皆さんはどのように伝えているでしょうか。
私はいつも企業の方にお伝えするとき、特に外国人の
方ですが、大丈夫か？わかったか？と聞かないでくだ
さいとお伝えしております。絶対にそう聞いたらわか
ったといいますので絶対にそういう確認の仕方はしな
いでくださいとお伝えするんですけど、みなさんはど
のように確認しているのでしょうか。相手の知ってい
る、知らないという理解できる、できないというのは、
みんなが同じでしょうか。例えば、国籍、文化の違う人、
どのように伝えるのでしょうか。文化というのは国籍
だけではありません。例えばそれぞれ生きてきたとこ
ろが違います。それによって日本の中でも様々文化の
違いがあると思います。みんなが同じでしょうか。優
しい日本語は特にそうなのですが、伝えたい相手に合
わせた言葉、話し方、スピードで優しいコミュニケー
ションをしませんか。というのが今日のご提案です。
例えば私が話すスピード、おばあさんが話すスピード、
同じじゃないですよね。例えば伝えるときにも、この
スピードによって相手の方の理解が変わるかもしれま
せん。どうしても私たちが急いで伝えたいときは早口
になってしまいますよね。そうすると、特に外国人材
の方はなかなかその言葉を聞き取ることがきません。
では外国人の方、どういう風に理解しているかという
と、自分のわかる単語だけを拾い上げています。そし
て一番最後の語尾ですね。ここがとても大切になって
きます。だけど、拾い上げた単語と語尾が一緒じゃな
かったら理解できてないんですよね。だから、現場で
間違ったことをする。というようなことが出てきます。
なのでここは例えば、言葉だけじゃなくて日本語でど
のくらいなのかだとか、理解する必要があります。　
特に外国人材です。あとはおじいさん、おばあさん、
ちょっと認知が落ちてきますよね。こういった方にも
合わせて話す必要があります。とくにおじいさん、お
ばあさんはわかったふりすることがおおくないですか。
補聴器をしていても、あぁわかった。って言って結局
わかってないみたいな、高齢者にはそういう場面があ
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■次週のプログラム予定

■閉会宣言
■点鐘 石岡　幸雄　会長

〈木曜日〉足寄RC：足寄銀河ホール21
　　　　 清水RC：清水町中央公民館
　　　　 帯広西RC：北海道ホテル

　「ゲスト卓話」 会員数 計算に用いる
会　員　数

ホームクラブ
出 席 数 メークアップ 欠　席 出席率

発　行／会報広報委員会　　　　 委員長／川端　正幸

〈月曜日〉広尾RC：日高信金広尾支店
　　　　 帯広南RC：北海道ホテル
〈火曜日〉芽室RC：めむろーどセミナー
　　　　 帯広東RC：ホテル日航ノースランド

〈水曜日〉帯広RC：ホテル日航ノースランド
　　　　 上士幌RC：川村福祉会館
　　　　 音更RC：ハピオ木野

■出席報告／長谷川道正　出席委員長

る気がしますがみなさんちょっと自身の生活の中でこ
んなことがないでしょうか。優しい日本語ってなにか
といいますと、１９９５年の阪神淡路大震災の時に誕
生したコミュニケーション道具です。外国人へうまく
情報伝達ができなかったというところからスタートし
ております。優しい日本語を使うときにはですね、は
さみの法則というコツがあります。そして２つの優し
いですね。資料にもありますけども、はさみの法則、
この３つですが、はっきりいう。あいまいな、最後ま
でいう、短く言う、はっきり言う。明瞭な発言、発音、
スピードですね。そして最後までいうというのは日本
辞任よくあります。空気を読む文化、察する文化とい
うのがありますが、日本人例えば、お母さんがお茶を
出してくれる。そういう文化は外国人の方はありませ
んので、しっかりこちらの例えばお茶を持ってきてく
ださいとか、そういう言い方をしなければ、伝わりま
せん。あと、子供もそうですよね。そういうところあ
るかなあと思いますがどうでしょうか。そしてさいご
に短く言うは、一文にひとつまで。これスライドがそ
うですよね。パワーポイントの資料、ワンスライドに
ひとつ。みたいなところがあると思うんですけれども、
それと同じで短くいうのは一つのことだけです。なの
でちょっとこういうところをみなさん気を付けて話す
だけでも、日本人同士でも伝わりやすくなります。そ
して優しい日本語の優しいには２つの意味があります。
漢字で書くとこのような区別ができるんですけれども、
簡単っていう優しいの意味と、あとはマインド。気持
ちのほうの優しいですね。なのでぜひこういったこと
をみなさんの中でマインドシフトしていただいて、伝
わりやすくするにはどうしたらいいか、このコツを覚
えていただくだけで、コミュニケーションが変わるか
なという風に感じております。先ほどからもお伝えし
ておりますが、小さな子供。高齢者の方、障害のある
方にも有効です。この優しい日本語レベルは大体小学
校３年生ぐらいのレベルだといわれています。なので
みなさん、お子さんのいらっしゃる方、小学校３年生
の国語の教科書をぜひ一度みていただけたらなと思い
ます。どのくらいのレベルかな。確認していただければ、
こういうレベルで話せばいいんだなっていうのがお分
かりいただけるかと思います。時間がないので、例え
ばこの三つの言葉を優しくしてください、わかりやす
くしてください。と言ったらみなさんどうしますか。

はさみの法則をつかって、わかりやすくできますでし
ょうか。ちょっと例えば私が１つ、例えばゲリラ豪雨。
ありましたね昨日も札幌でちょうどゲリラ豪雨。例え
ば私だと、例えば、激しい雨です。ちょっとこれで難
しいですよね。たくさん雨が降っています。とても強
い雨が降っています。ぐらいの感じです。優しい日本
語は正解がないので、なにが優しい日本語なのかとい
うと、相手につたわればOKです。なので日本語レベル
に合わせた、相手に合わせた日本語、伝え方をしてく
ださいとさきほどもお伝えしましたが、先ほど私がち
ょっとこれ皆さんぜひ書いていただきたい言葉があり
ます。退会勧告という言葉あがありましたね。退会勧告。
これみなさん日本人ならわかるとおもいますけども、
退会勧告。これをわかりやすくしてみてください。す
いません今つぶやかれた人、簡単にいうと、この会を
やめてください。お金払ってないんでやめてください
だったら、払ってくださいみたいなわけですよね。そ
のままの言葉のフレーズではなくて、プラスワンで優
しい言葉を一つ入れてあげるのが、この優しい日本語
のコツになります。ぜひこの例題が３つありますので、
ぜひ会社に帰って、わかりやすくしてみてくれって部
下の方に試してみるのもいいかなって思います。例え
ば介護の現場だと、これテキストが抽出しているんで
すけども、水玉。これ服の模様ですよね、これ外国人
の方わかりません。水玉って、ドットならわかります。
あと縞っていったらボーダーなのか、ストライプなの
か、ボーダーっていう人もいますし、ストライプなら
わかる人もいるというのが、こないだ企業研修に入っ
て確認したところ、このようなことでした。ただ日本
人の英語の発音とても悪いです。なので外国人からは
日本人はなぜそんなに下手なんですかなんていうお話
しもでてきていますので、みなさん英語発音をしっか
り習得されてもいいかもしれません。ただ、以外に和
製英語で通じたりすることもあるので、何が通じるの
か、何が通じないのか、いろいろある優しい日本語を
使いながらコミュニケーションをとっていただけたら
と思います。コミュニケーションはこの２つの簡単と
優しいをぜひみなさん試してください。この２つから
働きやすい環境と住みやすい地域つくりがかなうと思
います。ぜひ活用してみてください。今日はお時間い
ただきましてありがとうございました。


